

1866 Noviembre, 15 Maximiliano recibió en Orizaba una carta de Eloin fecha 17 de septiembre, en la que le dijo: "El discurso de Mr. Sward, el brindis de Romero y la actitud del Presidente de la gran República Americana, *resultados de la cobardía del Gobierno francés*, son hechos graves destinados á aumentar las dificultades é infundir desaliento en los mas valerosos. Tengo, sin embargo, la íntima convicción de que el abandonar la partida antes del regreso del ejército francés, sería considerado como un acto de debilidad; y teniendo el Emperador (*Maximiliano*) su poder por el voto popular, el pueblo mexicano, *libre de la presión de una Intervención extranjera*, es á quien debe apelar nuevamente, y al que debe pedirle el apoyo material y los recursos indispensables para subsistir y progresar. Si este llamamiento no es escuchado, entonces V. M., habiendo cumplido hasta el fin su noble misión, regresará á Europa con todo el prestigio que á su partida le rodeaba, *y en medio de los acontecimientos importantes que no tardaran en surgir, podrá desempeñar el papel que por todos conceptos le corresponde á V. M.* Al atravesar el Austria he tenido ocasión de convencerme del descontento general que allí reina. Nada se hace todavía: el Emperador está desanimado. El pueblo se impacienta y pide públicamente su abdicación. Las simpatías hácia V. M. se comunican ostensiblemente á todo el territorio del Imperio. En Venecia un partido quiere aclamar á su antiguo Gobernador; pero cuando un Gobierno dispone de las elecciones bajo el régimen del sufragio universal, fácil es desde luego, preveer sus resultados. El estado de la salud del Emperador Napoleon, preocupa nuevamente á la Europa entera: su viaje á Biarritz parece indefinidamente propuesto. Se asegura que la diabetis ha venido á complicar la inflamación de que padece. En cuanto á S. M. la Emperatriz Carlota, en medio de sus flores que hacen un jardín encantador en Miramar, brilla en todo el esplendor de una salud completa." Arrangoiz añade: "Cuando con tanto atraso llegó esta carta á manos de Maximiliano, ya tenía conocimiento de ella el público; por que habiéndola rotulado [*Eloin*] "Al Cónsul de México en Nueva York," la entregaron en el correo al de Juarez, que era el reconocido oficialmente. Fué, por consiguiente, á parar á manos del Gobierno de los Estados Unidos, y los republicanos mexicanos, despues de haberla tra-

ducido y publicado en Nueva York, la enviaron al Emperador" [1].

Noviembre, mediados. Arrangoiz en el tomo cit, pag. 190, hablando de la carta anterior, dice: "la cual llegó á manos del Emperador, casi al mismo tiempo que le informaba el encargado de negocios de Austria en México [*el conde del Lago*] de que su hermano no le permitiría entrar en sus dominios, si se veía obligado á salir del Imperio Mexicano, y que recibió una carta de la Archiduquesa Sofia, su madre, en que le decia que se espultára S. M. entre los escombros de México antes que someterse á las exigencias de los franceses," es decir, antes que abdicar.

Noviembre, mediados. Presentación de Márquez i Miramon á Maximiliano en Orizaba. Zamacois en el tomo cit. pags. 657, 658 i 659, dice: "Era el dia 9 de Noviembre cuando desembarcaron. . . D. Leonardo Márquez habia sido llamado por el Emperador; D. Miguel Miramon volvia sin licencia, alarmado por las noticias que habian corrido en Europa respecto á la intención de Maximiliano de abdicar la corona, y resuelto á combatir por las ideas conservadoras, como en tiempos anteriores, en caso de que el Emperador abandonase el pais. El general D. Leonardo Márquez se puso inmediatamente en camino para Orizaba, y se presentó al Emperador, que le recibió con marcadas muestras de distinguido aprecio, concediéndole la gran cruz del Aguila Mejicana en premio de sus servicios diplomáticos (2) . . . Habiéndole he-

(1) Por los periódicos se impuso toda Europa de que el Gobierno de los Estados Unidos trataba al Gobierno de Francia como á un chiquillo. . . de que Maximiliano se hallaba en circunstancias muy críticas i deshonrosas. . . de que Maximiliano esperaba derrocar á su hermano Francisco José i ser Emperador de Austria. . . de que habia esperanzas de que se muriera Napoleon. . . v demas secretos de gabinete. ¿Qué otro consul mexicano habia en Estados Unidos mas que Matias Romero? Si Eloin, que estaba ausente de México hácia muchos meses, suponía que Maximiliano ya tendría consul de su propia cuenta en los Estados Unidos, ¿como escribir una carta sobre asuntos gravísimos sin estar cierto del hecho de dicho consulado? No digo un hábil político, pero aun un hombre que tenga sentido comun nunca dirige una carta sin poner en el sobrescrito el nombre i apellido de la persona u otras palabras que la individualicen. ¡Vivezas de Eloin! ¡Este fue el principal consejero de Maximiliano i el *fac totum* del Segundo Imperio! Maximiliano i Eloin se mordieron la lengua de coraje cuando supieron el extravío de la carta i lo demas que habia pasado; pero segun atestiguan los historiadores, ni uno ni otro contradijo nunca la autenticidad de la carta.

(2) Habia libertado el Santo Sepulcro, como Godofredo de Bouillon.

1866 cho saber D. Leonardo Márquez al Emperador que Miramon estaba en Veracruz, donde se habia quedado temiendo presentarse, por haberse embarcado sin previo permiso, hasta no saber como seria recibido por su Soberano, Maximiliano mandó que se le llamase sin pérdida de tiempo, por el telégrafo á Orizaba, recibiéndolo con las muestras de la mayor cordialidad . . . Le aconsejaron que no abdicára, ofreciéndole sostenerle en el trono ó morir en su defensa. D. Miguel Miramon manifestó al Emperador que él, con muy inferiores recursos de los que aun podia disponer el Imperio, conservó la Presidencia durante dos años . . . Añadió que la fuerza disciplinada que tenia el general D. Tomas Mejia, juntamente con los voluntarios austriacos, formaban el nucleo de un ejército suficiente para asegurar las posesiones y tranquilidad de los departamentos del centro y próximos á la capital, y que con los nuevos cuerpos que se levantasen sobrarian para hacer frente á D. Benito Juarez, y ocupar de nuevo las plazas abandonadas por los franceses . . . Indicaron que el Gobierno de D. Benito Juarez, no se hallaba en aptitud de sostener una lucha formal, precisamente en los momentos que D. Jesus Gonzalez Ortega le disputaba la Presidencia, y aseguraba, á la vez, que las poblaciones del interior, ansiosas de tener un Gobierno estable, harian todos los sacrificios que pudieran para sostener la causa imperial, por la cual se mostraron entusiastas, hasta que vieron que nada se hacia por ellos."

Noviembre, 20. Llegaron a Orizaba los Ministros i bastantes de los Consejeros de Estado, que por todos componian el número de 23.

Noviembre, 21, 22, 23 i 24. El Sr. Vigil en "México á través de los siglos," tomo cit., pag. 785, dice: "El 20 de noviembre llegaron á Orizaba los ministros y varios consejeros de Estado. Reunidos en junta bajo la Presidencia de Lares, este dió lectura á un autógrafo de Maximiliano en que les consultaba si el medio de poner término á la crisis actual seria devolver al pueblo mexicano la mision que le habia confiado . . . Veintitres eran los presentes de los cuales solo dos, Siliceo y Cortes Esparza, opinaron por la abdicacion; y diez, entre los cuales estaba Lares, votaron por la permanencia del archiduque, y once se adhirieron al voto propuesto por Lacunza para que se aplazára la abdicacion, lo cual era bajo

esta forma la misma idea de permanencia. Esta resolucion 1866 quedó acordada el 24 del mismo mes."

Noviembre, 23. Contestacion de Seward a Bigelow. "Diga V. á Mr. Moustier que nuestro Gobierno está sorprendido y afectado con la noticia, dada ahora por primera vez, de que el prometido embarco de una parte de las tropas francesas, que debia efectuarse de México en el presente mes de Noviembre, ha sido aplazado por el Emperador . . . Dirá V., pues, al Gobierno del Emperador que el Presidente desea y espera sinceramente que se efectuará la evacuacion de México de conformidad con el arreglo vigente."

Noviembre, fines. Vacilaciones de Maximiliano entre abdicar i no abdicar, presentándosele mui fuertes razones en pro i en contra.

Razones en pro. 1. <sup>≈</sup> Le parecia casi imposible seguir gobernando á México sin los franceses, i que su vida corria un inminente peligro. 2. <sup>≈</sup> Napoleon le aconsejaba que abdicára. 3. <sup>≈</sup> Lo mismo le aconsejaba Bazaine, el Ministro Danó i el embajador Castelnau. 4. <sup>≈</sup> Lo mismo le aconsejaba el Dr. Basch i los demas que formaban su gabinete particular, a excepcion de Fischer.

Razones en contra. 1. <sup>≈</sup> La comision del ayuntamiento de México i la del ayuntamiento de Puebla le suplicaban que no abdicára. 2. <sup>≈</sup> La Junta de Ministros y Consejeros habia votado por la no abdicacion. 3. <sup>≈</sup> El Padre Fischer le aconsejaba que no abdicára. 4. <sup>≈</sup> Márquez i Miramon trataban de convencerlo de que era facil sostener el Imperio con un ejército mexicano. 5. <sup>≈</sup> Francisco José le impedia la entrada en el territorio de Austria. 6. <sup>≈</sup> Su madre la Archiduqueza Sofia le decia que se sepultára entre los escombros de su Imperio antes que abdicar. 7. <sup>≈</sup> "Experimentaba, dice Zamacois, cierta humillacion en volver á Austria sin corona, despues de haber dado por consolidado su trono haciendo alarde de su política," ante las naciones de Europa. Para un hombre de la alcurnia i de los sentimientos exagerados de honor que tienen los príncipes, el vivir en la vida privada, oscuro, desprestigiado i nulificado en Europa, le parecia insopottable.

Noviembre, 30. Entre estas diversas razones, Maximiliano siguió un camino que le pareció medio, adoptando el consejo que le daba Eloin en su carta de 17 de septiembre, i

1866 en la tarde del 30 de noviembre dirigió una comunicación a la Junta de Ministros i Consejeros, declarando su resolución de no abdicar.

Diciembre, 1.º Manifiesto de Maximiliano a la nación mexicana, en el que dijo: "Mexicanos: —Circunstancias de gran magnitud con relación al bienestar de nuestra patria, las cuales tomaron mayor fuerza por desgracias domésticas, produjeron en nuestro ánimo la convicción de que debíamos devolveros el poder que nos habíais confiado. Nuestro Consejo de Ministros de Estado, por Nos convocados, opinaron que el bien de México exige aún nuestra permanencia en el poder, y hemos creído de nuestro deber acceder á sus instancias, anunciándoos á la vez nuestra intención de reunir un Congreso nacional, bajo las bases mas amplias y liberales, en el cual tendran participacion todos los partidos, y este determinará si el Imperio aun debe continuar en lo futuro; y en caso afirmativo, ayudar á la formación de las leyes vitales para la consolidación de las instituciones públicas del país. Con este fin, nuestros Consejeros se ocupan actualmente en proponernos las medidas oportunas, y se daran á la vez los pasos convenientes para que todos los partidos se presten á un arreglo bajo esa base. En el entretanto, Mexicanos, contando con vosotros todos, sin exclusion de ningun color político, Nos esforzaremos en seguir con valor y constancia la obra de regeneración que habeis confiado á vuestro compatriota." (1).

Diciembre, 3.º Decreto de Maximiliano sobre la organización de un ejército mexicano de 8,000 hombres, que debía componerse de tres cuerpos, el primero al mando de Miramon, el segundo al de Márquez i el tercero al de Mejía.

(1) Como dice el Conde de Kératy, un Congreso en aquellas circunstancias era imposible. La inmensa mayoría de las poblaciones de la nación mexicana estaba ya en poder de los republicanos, i por tanto en ellas no podía haber elecciones populares de diputados a un Congreso imperial; en las poblaciones que todavía estaban bajo las armas imperialistas tampoco se reunirían los vecinos para elecciones populares, los liberales por que se reían de tales elecciones, i los conservadores por que estaban desmoralizados; con motivo de la cruda guerra era en extremo peligroso viajar, de manera que, aun en la hipótesis de que hubiera salido electo en alguna parte algun diputado, no se habria animado a ir desde el lugar de su residencia hasta la capital. Por lo mismo, el proyecto de tal Congreso fué uno de los pensamientos de Maximiliano que me parece rayaron en la imbecilidad.

Diciembre, principios. Salió de la ciudad de México la 1866 primera sección del ejército francés para Veracruz.

Diciembre, 5.º El cabildo eclesiástico de Guadalajara postuló al Papa para Arzobispo al Lic. Jesus Ortiz, Chantre de la misma catedral (1).

(1) El Sr. Ortiz era de gran talento. En la larga época que fué catedrático del seminario, Cura de Tototlan i Cura del Sagrario de Guadalajara fué ardiente liberal, como lo prueba, entre otros escritos, su Discurso cívico pronunciado en Guadalajara el día 4 de octubre de 1846, en el cual dijo: "Señores.—La sociedad está trabajada por una lucha, sorda unas veces y violenta otras, y no es mas que la colisión entre la verdad y la mentira, entre lo nuevo y lo antiguo . . . Estas influencias hostiles han acumulado sus fuerzas en medio de las generaciones sucesivas; pero mas tarde, sin duda las unas vencerán á las otras . . . ¡Oh pueblo, ¡pueblo mío! Tú no escucharás el alarido de Satan ni serás convertido en cenizas, por que trabajaste once años persiguiendo al leon que se hartaba de tus, carnes . . . y en fin por que has luchado posteriormente y sin cesar con los abominadores de la tierra. ¡Maldición á ellos! ¡Salud á tí, ho pueblo! Yo te vengo á felicitar, por que en 1821 se unió á tí el ejército trigarante . . . ¡pero ah! si los monarquistas ó algunos otros de esos de manejo ambidextro se empeñan en que siga ese monstruoso divorcio, que todos hemos sentido y todos debemos llorar, ¡maldición eterna á ellos!, ¡esperanza en otra época, y salud para tí, oh pueblo! . . . ¡Oh libertad!, ¡libertad encantadora, hija bella de las luces, maestra del género humano! Yo quisiera tu lenguaje . . . para formar algunas páginas sobre las grandes épocas de nuestra historia nacional, como lo ha hecho otras veces el joven Otero con sublime inteligencia y elocuencia matemática." Hablando del Grito de Dolores, dice: "Esta palabra, Señores, no fué estéril; pues en medio de grandes infortunios y profundos dolores, y á pesar de las persecuciones de un tribunal (*la Inquisición*) que queria fundar la estabilidad de la creencia sobre montones de esqueletos humanos, hubo mexicanos que se interesaron por la causa general de su especie."

"Al desentrañar el origen y consecuencias del poder soberano indenticado con la religion, la independencia y la union proclamados en 821, no estoy en ánimo de creer ni persuadir á otros, que sea necesaria una autoridad divina para gobernar en lo temporal. ¿Y quien no se burlaria en nuestros dias del que quisiera sostener la mision celestial de la potestad civil? No, la teocracia fué de los tiempos bíblicos, y sobre su espíritu descansó sosegadamente la civilización: hoy cada sociedad tiene un poder exterior, un poder humano que la rija, que debe fundarse en el hecho triple que abraza el desarrollo moral, intelectual y material de las minorias y del pueblo. Por manera que, al subordinar el derecho regenerador de las naciones á las reglas de la soberanía divina, no ha sido mi objeto favorecer á los impostores que quieren gobernar sin freno en la tierra á nombre de un Dios que no habla, sino presentar la verdad, la justicia y la razon como condiciones inevitables para la legitimidad de los gobiernos y manifestar que faltando aquellas, pierden estas su autoridad.—Al llegar aquí, colócase la doctrina de la soberanía en un punto de vista verdaderamente democrático."

"Se estremeció un trono que estaba á dos mil leguas de distancia, y el que permanecía sentado en él se levantó furioso y dijo: "Muerte espiritual á la infortunada porción del rebaño de Jesucristo que vive en el continente mexicano, si no quiere la vida temporal que ha tenido por espacio de tres siglos." No hay duda, el gobierno español impidió durante siete años á la Corte Romana proveer las sillas episcopales en las colonias, para de esta manera obligarlas de nuevo á perder su Independencia . . . Señores, esto me recuerda algunos capítulos de los Números, en donde se lee que el rey Balak hizo que el profeta Balaam maldijese á los que sacudieron el yugo de su monarquía; y Balaam no siempre tuvo dificultad que oponerle al inicuo mandato del rey."

1866 Diciembre, 8. Oficio de Bazaine, Dañó y Castelnau a Lares, Presidente del Ministerio, en qué le dijeron: "Después de haber examinado detenidamente la situación, será impotente para sostenerse con sus solos recursos."

Diciembre, 12. Salida de Maximiliano de Orizaba para México.

Diciembre, 13. Orden de Napoleon a Bazaine en la que le dijo: "Embarcad la Legion extranjera, y á todos los franceses, soldados ó paisanos que quieran hacerlo, y a las legiones austriaca y belga, si lo piden."

Diciembre, 18. Accion de la Coronilla, cerro situado cerca de Santa Ana Acatlan, poblacion situada 12 leguas al Sur de Guadalajara, ganada por el coronel Eulogio Parra i sus subalternos los coroneles Amado A. Guadarrama, Francisco Tolentino i Donato Guerra, al jefe Sayan a la cabeza de una tropa francesa. El Sr. Vigil en la obra cit., pag. 790, dice: "En la noche se supo que la fuerza desprendida de Zapotlan estaba pernoctando en las Cebollas, y á las tres de la mañana del 18 los republicanos contramarchaban para salir al encuentro. A las once del dia, como á un cuarto de milla de Sta. Ana Acatlan, en un punto llamado la Coronilla, la vanguardia comenzó a batirse con el enemigo, fuerte de setecientos

Este Discurso produjo una polémica, i el principal impugnador de él fué el Dr. Fray Miguel Diaz de Vivar, prior del convento de Santo Domingo de Guadalajara. Los adversarios del Sr. Ortiz no comprendieron su pensamiento, creyendo que afirmaba que el poder civil no viene ni *mediatamente* de Dios; i el Sr. Ortiz trató de amalgamar el Plan de Iguala, eminentemente monárquico i españolado, con las ideas ultrademocráticas hasta comparar al Papa con el falso profeta Balaam. El Dr. Vivar descendia de Inquisidores, amigos i enemigos del Sr. Ortiz enristaron la pluma, uno le dijo a otro *grandísimo puerco*, atravesáronse otras frases virulentas i enojosas, i "daba el arriero á Sancho, Sancho á la moza, la moza á él, el ventero á la moza . . . y como quedaron á oscuras, dábanse tan sin compasion todos á bulto, que a do quiera que ponian la mano no dejaban cosa sana."

En la época de Ayutla el Lic. Ortiz abrazó los principios conservadores e impugnó por la prensa las leyes llamadas de Reforma, en 1859 i 1860 fué Gobernador de la Mitra; siendo Ogazon Gobernador de Jalisco, D. Jesus Ortiz huyó de Guadalajara i en 1862 i 1863 vivió en Leon de los Aldamas i en San Luis Potosí; luego que se estableció el Imperio, volvió a Guadalajara, en 1864 fué nombrado canónigo de la catedral de la misma ciudad, en 1866 fué postulado Arzobispo, en 1867 fué desechada en Roma dicha postulacion i nombrado Arzobispo de Guadalajara el Sr. D. Pedro Loza, entonces Obispo de Sonora; i en fin, el Sr. Ortiz pasó sus últimos años en el aislamiento, agoviado por graves padecimientos físicos (parálisis) i por grandes padecimientos morales, ocasionados por haber profesado diversos principios políticos, víctima de esta sentencia del filósofo moralista ingles Colton: "El aura popular es inconstante; el resentimiento aristocrático es perpetuo." Murió el dia 13 de noviembre de 1883.

hombres. En el acto dispuso Parra el combate, que no tardó en 1866 generalizarse, batiéndose con encarnizamiento por ambos lados hasta las cuatro de la tarde, en que los republicanos obtubieron un triunfo completo, quedando en su poder *trescientos setenta y dos* prisioneros, de los cuales *ciento uno* eran franceses y entre ellos *diez* oficiales; dos obuces de á doce y todo el parque y el armamento del enemigo. Este tuvo además, *ciento cincuenta* muertos, de ellos *ciento treinta y cinco* franceses, inclusive el jefe de la columna, Sayan." Poco tiempo después la Legislatura del Estado decretó que el 18 de diciembre sería perpetuamente dia de fiesta civil.

Diciembre, 19 a la madrugada. El general Ignacio Gutierrez con su tropa salió violentamente de Guadalajara para Lagos.

Diciembre, 20. Guadarrama con parte del ejército que habia triunfado en la Coronilla, ocupó á Guadalajara. Al dia siguiente entró Parra en la ciudad con el resto de las fuerzas.

Diciembre, 28. Salió de Lagos la tropa Francesa i con ella se fueron el general Gutierrez i el Sr. Bernardo Flores, que habia sido subprefecto [1]. El mismo dia ocupó la ciudad el jefe republicano Sr. Jesus Anaya (2) a la cabeza de su tropa.

Diciembre, 28. Dice Zamacois: "En Tulancingo el cuerpo Belga habia recibido ya la orden de disolverse, y al mismo tiempo la oferta del mariscal Bazaine de facilitar á sus individuos el pasaje á Europa. Aceptada la oferta por la mayor parte, evacuaron la ciudad de Tulancingo y se dirigieron hacia Veracruz. . . En el momento que las tropas imperialistas abandonaron la poblacion, verificó su entrada en ella, al frente de sus tropas, el general republicano Martinez" (3).

(1) El Sr. Flores se embarcó en Veracruz en febrero ó marzo siguiente, vivió en Paris algunos años i volvió a Lagos, en donde murió el dia 11 de julio de 1882. Yo ejercité los últimos oficios de la amistad conduciendo su cadáver a la capilla de Estancia grande, de donde fué trasladado a la capilla de su hacienda de San Bernardo.

(2) Mi mui estimado compadre i amigo, que vive, padre de los notables abogados Sr. Ventura Anaya y Aranda i Sr. José de J. Anaya.

(3) Entre los que capitularon en Tulancingo aparece por primera vez en nuestra historia el aleman príncipe de Salm Salm. Zamacois, en el tom. cit. pag. 837, dice: "Había marchado en calidad de voluntario con el jefe belga, el Conde D. Félix de Salm Salm, que habiendo hecho la campaña en los Estados Unidos (*en favor de los surianos*) desde 1861 hasta la terminación de la guerra civil, como coronel y jefe de estado mayor de la division alemana, marchó á Méjico en Febrero de 1866; con objeto de servir en las banderas del Imperio. Entre tanto que Maximiliano le ocupaba en algun cuerpo, pidió al ministro de la Guerra que le permitiese ir, en calidad de voluntario, con la tropa belga que marchaba a Tulancingo; y obsequiada la peticion, acon-

Diciembre, fines. Las tropas francesas desocuparon los Estados de Jalisco, Zacatecas, San Luis Potosí, Guanajuato i Tulancingo. Zacatecas fué luego ocupado por el general Miguel Auza i poco despues por el general Mariano Escobedo. En San Luis Potosí permaneció Mejia a la cabeza de su ejército i en Guanajuato permaneció el general Feliciano Liceaga a la cabeza del suyo [1].

## 1867

Enero, principios. Juarez estableció su Gobierno en Durango (2).

Enero, principios. Castelnau recibió un despacho de Napoleon, en el qué le decia: "Embarcad la legion extranjera, y á todos los franceses, soldados y paisanos que quieran hacerlo, y á las legiones austriaca y belga si lo piden."

Enero, 5. Llegó Maximiliano a La Teja, hacienda de campo situada en los alrededores de México, a donde fueron a cumplimentarlo el Sr. Arzobispo Labastida, los Ex-Ministros José Fernando Ramirez i Pedro Escudero y Echanove i otros muchos personajes. En el mismo acto Ramirez i Escudero se despidieron del Emperador, por que estaban en víspera de partir de México para Europa, i el Dr. Basch, testigo ocular, añade que Ramirez lloró.

pañó á la expresada ciudad al jefe Vander Smissen que la mandaba." De Tulancingo se fué á México.

(1) Liceaga vive, es hijo del Lic. José M<sup>o</sup> Liceaga que escribió "Adiciones y rectificaciones á la Historia de México que escribió D. Lucas Alaman" i algunos años despues, por indicios de conspiracion en esta ciudad de Lagos, estuvo preso algunos meses en la cárcel de la misma, en donde le conocí.

En este año de 1866, Guillermo Prieto vivió en Brownsville i estuvo allí publicando su periódico "La Bandera," en el que combatia al Imperio i defendía la Presidencia de González Ortega. El gran poeta en su carta de 19 de octubre de 1891, hablándome de este suceso i de otros de aquella época, dice: "Me separé de Juarez en noviembre de 1865 por su golpe de Estado, me siguieron Patoni y otros. Lerdo me persiguió cruelmente. Atravesé el desierto, durando mi marcha cerca de dos meses. Me situé en Brownsville; me tuvo despues oculto en San Luis D. Juan Bustamante; allí me eligieron diputado y con esa investidura fuí á México. Me entre de rondón á casa de Juarez y le dije: "Aquí estoy. Veamos que haces conmigo:" me abrazó con ternura y jamas volvió á hablarme del pasado."

(2) En los últimos dias que estuvo Juarez en Chihuahua, llegó a esta ciudad el general Plácido Vega, llamado por el Presidente para que le diera cuenta de su conducta política. Al venirse á Durango se trajo consigo a Vega, i este se fugó en el camino y se fué a refugiar a Tepic, al amparo de Lozada.

Enero, 7. Entrevista de Maximiliano i Bazaine en la Teja. 1867  
El Sr. Vigil en el tomo cit, pag. 805, dice: "Preguntado Bazaine (por Maximiliano), segun cuenta Kératry, sobre la situacion y el porvenir de la monarquia, respondió que despues del llamamiento de la legion extranjera (por Napoleon), que quitaba (a Maximiliano) toda esperanza de retirada en caso de un reves, solo habia que correr peligros sin gloria. Desde el dia en que los Estados Unidos, añadió, han opuesto altamente su veto al sistema imperial, la existencia del trono es efímera, aun cuando hubiese obtenido V. M. cien mil franceses; y aun suponiendo la neutralidad americana durante la intervencion no era viable. La combinacion federal era el único sistema que había que ensayar en frente de la Union, la cual sin duda habia accedido si el Sur hubiese sido reconocido a tiempo por la Francia. Hoy mi opinion es que V.M. se retire espontaneamente." En el momento de separarse (Bazaine), Maximiliano respondió al mariscal: "Tengo en Ud. la mayor confianza; Ud. es mi verdadero amigo, y le suplico que asista a una junta que voy a convocar para el lunes 14 de enero en el palacio de México. Allí estaré presente, y Ud. repetirá lo que piensa. Si la mayoría es de su opinion, partiré. Si quieren que me quede, asunto concluido, me quedaré; por que no quiero parecerme al soldado que tira el fusil para huir mas pronto del campo de batalla" (1).

Enero, 9. Nueva prision de Gonzalez Ortega. El Comandante norteamericano de Brazos de Santiago, poco tiempo despues de haber arrestado a Gonzalez Ortega, lo puso en libertad; él se fué a Zacatecas i publicó allí un minifiesto en el qué dijo lo mismo que habia dicho en elde New York, a saber que él era el verdadero Presidente de la República, por lo que el general Auza lo puso preso el dia 9 por orden de Juarez.

Enero, 13. Se embarcó en Veracruz la primera seccion de tropas francesas, compuesta de 700 hombres.

Enero, 14. JUNTA DE 35 NOTABLES QUE DECIDIO DE LA SUERTE DE MAXIMILIANO.

Fueron los siguientes:

(1) ¿! El Manifiesto que habia dado a la nacion un mes antes en que habia dicho que estaba resuelto i prometió a la nacion permanecer en México.?